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本报讯 （记者 崔曜）近日，
市发展和改革委员会发布了《关于
机动车路内停放服务收费有关问题
的通知》（以下简称《通知》），4月15
日起中心城区将执行新的机动车路
内停放服务收费标准（具体收费标
准见图示）。

据了解，机动车路内停放服务
收费，以半小时为计费单位，不足一
个计费单位的按一个计费单位计
费；跨白天、夜间时段停放的按不同
时段收费标准累计计收；不得采取
包月、包年等其他方式收费。路内
停车泊位停放时间不超过15分钟的
免收停放服务费，超出15分钟的从
始停时间起计费。

此外，路内停车泊位经营管理

者应按照法律法规规定和市市场监
管部门有关规定进行明码标价，将
收费主体、价格形式、收费依据、收
费标准、减免范围、市场监督和行业
主管部门的投诉举报电话等内容在
显著位置进行公示。

军车，执行紧急任务时的制式
警车、消防车、救护车、工程抢险抢
修救灾车辆免收路内停放服务费；
法律法规规定享受减免政策的其他
车辆，应免收或减收路内停放服务
费。

中心城区以外的区县（自治县）
由发展改革部门根据实际情况，在
报经当地人民政府（管委会）批准
后，制定机动车路内停放服务收费
标准。

15日起中心城区路内停车收费执行新标准

□张燕

“为每一个孩子的幸福人生奠基”，
这是重庆特殊教育中心每一位老师心
底的愿望。身体的残缺，是一种遗憾，
但即便如此，他们也值得拥有健全的人
生——在老师们的帮助下，孩子们学会
了基本的生活技能；在艺术、体育的熏
陶中，孩子们走出自我怀疑的困境；在
高考考场上，孩子们以知识立志，用文
化改变命运。

黑暗让人恐惧，但心中那团生生不
息的火，终将孕育出希望。截至目前，
已经有 320 人从重庆市特教中心考上
心仪的大学，生命之花于残缺处怒放，
开出别样的精彩。每个孩子身上都蕴

藏着无穷的潜能——老师要做的，是不
放弃；学校要做的，是不抛弃；社会要做
的，是不嫌弃。“一个也不能少”，承诺于
此，重如千钧。

8000 多万，这是中国残疾人的数
量。每个人背后，都是一个家庭。他们
的生活、教育、就业，关乎千千万万人们
的生活质量和幸福指数。习近平总书
记说过，“残疾人是一个特殊困难的群
体，需要格外关心、格外关注”。格外二
字，是一份理解，一份重视，更是一种行
动。在奔腾向前的时代潮流中，我们没

有落下任何一个人——为困顿者带去
温暖，为残疾人撑腰鼓劲，一起奔赴美
好的明天。

让广大残疾人安居乐业、衣食无
忧，过上幸福美好的生活，是我们党全
心全意为人民服务宗旨的重要体现。
弱有所扶，从来不是一句口号。在党
和国家的重视和帮助下，重庆特殊教
育得到了前所未有的发展——学校占
地50亩，建筑面积3万多平方米；校舍
搬到了“重庆的后花园”南山之巅，提
高特殊教育学校生均预算内公用经费

标准；特教老师评优评先、评职称享受
政策倾斜……从经费，到师资，我们的
关注是全面的、立体的，我们的政策是
长远的、可持续的。特教中心孩子们
展现出的自信和进取，正是重庆残疾
人生活品质变迁的生动写照。

志远天地宽，心明万物生。过去，
我们鼓励残疾人于逆境中追求进步、在
残缺里创造幸福；如今，他们在运动场
上挥汗如雨，在多个行业领域勇毅笃
行。在老师、学校、全社会的格外关心、
格外关注之下，每个孩子都将拥有人生
出彩的机会。

扬帆之路，才刚刚启程，孩子们的
未来，无限广阔。下一个十年，我们定
会看见远胜于今日的精彩。

让每个孩子都能出彩

本报讯 （记者 李珩 见习记
者 云钰）4月 15—21日是全国肿瘤
防治宣传周，为进一步提高全社会癌症
防控意识，4月12日，我市启动第二十
八届全国肿瘤防治宣传周活动。当天，
重庆居民癌症自助风险评估小程序上
线，市民可在手机上免费评估自身患癌
风险。

此次上线的重庆居民癌症自助风
险评估小程序是由市癌症中心和市肿
瘤防治办公室研发，基于美国哈佛癌症

风险指数，结合重庆人群遗传背景、生
活环境和生活方式等，建立的适合重庆
人群特点的九大常见癌症自助风险评
估系统，初筛出癌症的高危人群。

我市年龄在 35—74 岁之间，未
被确诊为癌症或严重心、脑、肺疾病
或肾功能障碍的居民，可关注“重庆
大学附属肿瘤医院”微信公众号，点
击下方“便捷服务”，再点击“风险评
估”填写相关信息，自行进行免费癌
症风险评估。

重庆癌症风险免费自测小程序上线
第二十八届全国肿瘤防治宣传周活动在渝启动

本报讯 （记者 周松）4 月 12
日，市政府召开重庆公安2022年一季
度例行新闻发布会。市公安局党委委
员、副局长冯勇，市公安局刑侦总队副
总队长陈迅和市公安局交巡警总队副
总队长陈芃，介绍了全市公安机关
2022年一季度工作情况。

兼职刷单诈骗相对多发
请注意防范

“今年第一季度，全市共接报110
有效警情155万余起、同比上升6.4%。”
冯勇介绍，这些警情中，刑事类警情
17076起、同比下降28.2%，治安类警情
85360起、同比上升1.2%。诈骗警情高
发态势得到有效遏制，诈骗警情同比下
降32.9%，是近三年第一季度同比首次
大幅下降，巴南、北碚、永川、江津等13
个区县同比降幅在40%以上。

陈迅介绍，在一季度的电信诈骗案
件中，刷单返利类案件仍然占比较高，
占电信网络诈骗总发案数的42.87%，

“杀猪盘”类诈骗占比10.81%，贷款、代
办信用卡类诈骗占比8.68%。这三类
手法的案件造成的损失占全部损失的
72.21%。

“第一步发布任务，吸引受害人；第
二步，小额返利，获取信任；第三步，下
载App实施诈骗……”陈迅介绍说，关
于刷单返利诈骗，诈骗分子往往以再做
满几单才能提现、任务有瑕疵、信誉不
足、需验资等各种理由，让受害人转款，
转款后便再也无法返现或提现，从而达
到诈骗的目的。

冯勇还介绍了我市追赃挽损和“断
卡”行动的情况。一季度我市共追赃挽
损返还电信诈骗资金6450万元。共预
警劝阻高危潜在被骗人157.8万人次，
有效预警率达99.94%。

同时，全市公安机关共打掉收贩卡
团伙22个，抓获出租、出借、出售、购买

“两卡”的违法犯罪人员1152人，收缴
银行卡183张、电话卡17张。目前，纳
入电话卡黑名单管理人员178人。

此外，全市公安机关全力打击境外
赌博集团在境内揽客招赌和利用网络
开设赌场的犯罪组织网络，一季度立案
132件、抓获犯罪嫌疑人517人，其中，
抓获赌场或网赌平台金主、股东9人，
打掉非法支付平台、网赌平台、跑分平
台46个，打击处理参赌人员275人，查
证涉案资金流水6亿余元，查扣冻结一
大批涉案资产。

“昆仑”行动破获特大危害国
家重点保护植物案

发布会上，冯勇还介绍了“昆仑

2022”专项行动的情况。“昆仑”行动是
公安部部署的深入开展集中打击食药
环等犯罪的行动。自今年2月开展以
来，共破案137起、移送起诉338人，获
公安部贺电表彰3次。

冯勇特别提到两起典型案例。一
是巫溪警方成功侦破一起特大危害国
家重点保护植物案，抓获犯罪嫌疑人
73名，追回国家一级保护植物和珍贵
濒危树木等野生植物748株，冻结涉案
资金100余万元。巫溪警方已联合林
业部门，对追回的748株珍贵野生树木
进行生态保护移植。

二是九龙坡警方成功破获郑某等
人制售假冒知名品牌汽车齿轮案，打
掉一个制假售假犯罪团伙，抓获犯罪
嫌疑人8名，捣毁制假工厂、销售仓储
窝点4处，现场查获制假生产线及大
量假冒品牌汽车齿轮成品、配件、标签
等，涉案金额达5000余万元。这起案
件的成功侦破，及时斩断了一条生产、
运输、销售假冒汽车配件的利益链条，
有效避免了大批假冒汽车配件流入社
会，危害道路交通安全和人民生命财
产安全。

私家车春季出行安全风险不
容忽视

“一季度全市道路交通安全形势保
持总体平稳，道路交通事故起数、死亡
人数同比分别下降2.7%、5.2%。”发布
会上，冯勇通过数据分析了全市交通安
全情况。

从道路交通事故起数区域分布看，
中 心 城 区 占 27.6% 、渝 西 片 区 占
35.6%、渝东北片区占25.1%、渝东南片
区占11.6%。

从道路分布看，城市道路事故占
42.6%、国省道路事故占27.8%、高速
公路事故占 5.6%、农村道路事故占
24%。

陈芃提醒广大驾驶员，春季是春播
春种、采茶植树等活动的高峰期，农村
地区拖拉机、面包车、轻型货车、三轮车
等违法载人易发多发。

此外，当前气候逐步回暖，且节假
日密集，群众短途自驾游出行增多，私
家车出行安全风险不容忽视。加之春
季驾驶员“春困”、爆胎等引发的事故较
多，团雾、强降雨天气频繁，易致道路积
水、塌方、泥石流等自然灾害。

他提醒广大驾驶员遵守道路交
通安全法律法规，自觉抵制超员、超
速、超载、疲劳驾驶、酒驾醉驾等交通
违法行为，做到安全文明行车。驾车
出行提前了解天气情况及路况信息，
高速公路行车要保持安全车距，遇雨
雾天气要降低速度，避免发生碰撞、
刮擦和追尾事故。车辆乘客一定要
系好安全带，避免发生意外时受到伤
害。

重庆一季度诈骗警情同比下降32.9%
刷单返利类诈骗高发值得警惕

本报讯 （首席记者 张亦筑 实
习生 冉罗楠）人的一生可能会经历哪
些疾病？目前有哪些医学解决方案？
4月11日，中星健康科技集团生命科
普体验中心在江北嘴正式开馆，通过以
细胞的诞生、成长、衰退为线索，运用先
进的多媒体技术打造多元化主题空间，
让市民感受生命科学的奥秘。

走进位于江北嘴国华金融中心的
生命科普体验中心，记者看到，展馆“以
生命健康”为主题，打造了“细胞的起

源”“现代医学的发展史”“人的一生”
“影响人类生命的疾病”“慢病及调理方
案”等板块，市民可以从生命最初的细
胞开始，了解细胞与人类的关系，人类
衰老与生病的根源，感受21世纪随着
细胞治疗研究的深入，以干细胞与免疫
细胞为代表的生命科学的奥秘，并在趣
味互动中学习保持健康、预防疾病、延
缓衰老等生命科学知识。

据了解，中星健康科技集团生命科
普体验中心常年对市民免费开放。

中星健康科技集团生命科普体验中心开馆
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收费为2.00元/半小时·泊位
最高不超过10.00元/次·泊位

首小时收费为3.00元/半小时·泊位
次小时起4.00元/半小时·泊位

收费为1.00元/半小时·泊位
最高不超过5.00元/次·泊位

首小时收费为2.00元/半小时·泊位
次小时起2.50元/半小时·泊位

白天（7∶30含—20∶30含）

夜间（20∶30—次日7∶30）

（上接1版）
“碧玉妆成一树高，万条垂下绿丝

绦……”简单于声情并茂地诵读讲解
着诗句。突然，一位盲孩子举手发问：

“老师，你说的柳条是什么呀？”
简单于一下愣住了。该如何给这

群盲孩子形容明艳的春光、百花争艳
的春景？

简单于是去年到市特教中心任教
的年轻老师，班上有9名学生，最小9
岁最大13岁。

13岁才读小学一年级！这让简单
于非常吃惊。不过，她很快发现，学校
里还有十七八岁的盲孩子在念小学。

因为家庭等种种缘故，不少盲孩
子错过了最佳入学年龄，导致在同一
个班级，盲孩子之间年龄相差四五岁，
甚至更多。

学生年龄的差异“小事”。因为孩
子们看不见，他们会遇到很多“麻
烦”——有的七八岁还不能自行穿衣
服、系鞋带；有的还是辨不清方向，走
路走不成直线……

解决这些“麻烦”，盲孩子们需要不
断地分解步骤、靠触觉来摸索以及通过
空间想象反复揣摩，才有可能完成。

“这是一个考验老师和孩子的过
程。”简单于说，“如何把书本正确地摆
好这件事，我教了10遍以上。”

“我会手把手地教他们。”班主任
李英绞尽脑汁地帮助孩子们学会洗
脸：“洗脸要分三步，先把打湿的毛巾
拧干，把脸擦一遍，再把毛巾打湿并拧
干，主要在眼睛、鼻子、嘴边和耳朵再
擦几下，最后擦一遍整张脸……”

“刚入学时，一些孩子缺乏基本的
生活常识，我们甚至需要教他们擦屁
股。”李英说。

在市特教中心，除了语文、数学、
外语等课程，还有两门特殊课程——
生活指导课和定向行走课。

在老师们一遍又一遍的指导和帮
助下，盲孩子们一点一点学会了基本
生活技能。

“我是很能干的哟。”一年级的女
生汪欣怡很自豪。她如数家珍地罗列
了刚学会的技能：穿衣服和裤子前，要
用手摸一摸袖子或者裤缝是不是有线
头在外面，避免穿反衣裤；穿鞋子前，
要用手在鞋底摸一摸鞋掌的弧形；洗
衣服的时候，要用拇指、食指和中指抓
一点洗衣粉在水里搅动，水里有泡泡
了，就不再放洗衣粉了……

简单于班上，有一个盲孩子，在老
师做了正确的示范后，花10分钟穿上
了一件外套。

“自那以后，那个盲孩子再也没有
穿错衣服。”在简单于看来，虽然盲孩
子们做事慢一点，但并不代表他们做
不好，“他们只是需要花时间去了解和
尝试而已。”

所以，当听到盲孩子们问“什么是
春天”时，简单于放下了课本，对他们
说：“走，我们去操场，吹吹温暖的风，
摸摸花坛边的花，春天就在那里！”

体育老师姜舟的“摸特”课

“校长，听说你的皮肤很白，我可
以摸一摸吗？”

在学校门口，一名学生对李龙梅
提出请求。

“在我们学校，最简单有效的教学
方法就是‘摸’。”李龙梅称，孩子们看
不见，老师讲得再仔细，他们也无法完

全理解和领会。于是，老师们便发明
了“摸”“说”教学法。

体育老师姜舟就是学校有名的
“摸特”。

18岁的龚永芝是小学四年级学生，
也是校田径队的一员。刚开始，她以为

“跑步”就是把腿抬高，脚步踏快一点。
“不错，腿部力量很好，但你现在

没有迈开腿。”姜舟鼓励她。反复尝试
了好几次，龚永芝却没有“开窍”。

“我来给你当‘摸’特。”为了纠正
龚永芝的动作，姜舟摆出奔跑的动作，
让龚永芝摸手臂、腿部的动作，领会跑
步的姿势。

姜舟一遍又一遍示范，龚永芝一
遍又一遍摸。一天下来，姜舟嗓子嘶
哑，腿也累得抬不起来了。

慢慢地，龚永芝找到了感觉。当
她第一次摆脱恐惧，迈开双腿，成功冲
过终点线后，她连蹦带跳地欢呼：“我
做到了！我做到了！”

与龚永芝一起跑步的，还有蒋雯
雯、蹇仁伟、龙杰……为了纠正盲孩子
们的体态，姜舟还自创了很多训练方
法。例如，让学生们练习脚趾抓地，抬
屁股下蹲等。

“希望他们可以像正常孩子一样享
受运动的快乐。”姜舟说，学校不想修一
座围墙保护他们，而是鼓励他们勇敢迈
出脚步，走向和正常人一样的世界。

为了让市特教中心的孩子回归到
正常生活轨道，近年来，学校确立了

“生态融合教育”理念，重点打造音乐、
体育、美工等特色课程，举办了数十项
特色活动，供盲孩子们选择参与。

他们在课堂上学习折纸、串珠、泥
塑、陶艺、编织；在操场上跳绳、做啦啦
操、跑步；在场馆里打门球、踢足球、玩
棒球、学游泳……

在艺术、体育的熏陶与磨炼中，越
来越多的盲孩子走出了狭小的“自我”，
一步步成长。他们站上了重庆市中学
生田径锦标赛的赛场，与普通学生一起
参加同等级别的大赛；他们先后在第十
届、第十一届全国残疾人运动会上，获
得7块跳绳金牌；他们赴美国参加2019
年世界啦啦操锦标赛，获得亚军；他们
参加北京2022年冬残奥会开幕式，奏
响国际残奥委会会歌《未来赞美诗》。

“以前，我总觉得一切都是黑色，深
不见底。学了乐器后，我突然感觉周围
的人有了色彩，每个人都不一样了。”扬

帆管乐团16岁的圆号手廖邦升感叹。
李龙梅说：“以前，特殊教育很被

动，是等着别人来接纳我们。现在我
们的孩子被接纳，不是基于同情，而是
因为优秀，他们得到了外界发自内心
的尊重和欣赏。”

副校长邵宇的千里送考

“那个滋味才叫深刻！”
说这话的是市特教中心副校长邵

宇。他摆的是市特教中心千里送考的
“老龙门阵”——2018年以前，他几乎
每年都要和几个老师拉着行李，牵着
学生去长春参加高考。

2001年，李龙梅刚调到重庆市盲
人学校（市特教中心前身）工作。

有人私下对她说，老师教得再好，
盲孩子们也看不见，不用太认真。

“谁说盲孩子以后只能搞按摩、拉
二胡？”李龙梅认为，教育是改变残疾
人命运的最好途径，知识能点亮孩子
们的心灵。

当时，全国只有几所高校招收特
殊学生。其中，长春大学是我国最早
招收残疾人的学校，其特教学院被誉
为残疾人的“北大”“清华”。

当年底，李龙梅独自坐了三天三
夜的火车，来到长春大学求教。

“盲孩子们不仅需要以技能自强，
更需要以知识立志。”真诚的李龙梅打
动了对方。

第二年，长春大学特殊教育学院在
市特教中心设立重庆远程教育基地，对
学校高中教育进行远程辅导。当年，首
届4名盲孩子全部考入长春大学。

接下来的几年时间，市特教中心多
了一道风景——老师们“千里送考行”。

那时还没有高铁，也没有直达长
春的火车，必须到北京中转。

邵宇几乎每年都去送考，从重庆
到北京西站，30多个小时的硬座。车
厢座位靠近茶几的位置是留给学生
的，他们可以趴在上面休息。等列车
到达北京站时，邵宇的脚差点抬不起
来，一拉裤腿，已经水肿了。

有一次，师生们在长春参加完考
试，没买到从北京回重庆的火车硬座
票，连续站了30多个小时。

2018年，市特教中心成为长春大
学特殊教育学院招生考试唯一的全国
分考点，千里奔考才结束。

李龙梅带着老师们多次到区内普

通高中学校拜师学艺，还请来市、区学
科教研员进行手把手指导。

截至目前，320个盲孩子从市特教
中心考上大学，见识到“外面的世界”。

“每个孩子身上都蕴藏着无穷的潜
能。学校要做的，就是搭建平台，为每
一个孩子的幸福人生奠基。”李龙梅说。

已在长春大学音乐专业求学3年的
李林告诉记者：“是特教中心为我打开
了另一扇窗，给了我人生另一种可能。”

特教中心的“蝶变”浮雕

“没想到一所特殊教育学校这么
漂亮！”

到市特教中心参观后的每个人，
都会发出赞叹。

在市特教中心大门校园墙上，有4
块浮雕，记录着学校的“蝶变”史。

市特教中心前身是重庆市盲童学
校，1960年创建于沙坪坝区磁器口儿
童福利院，1961年迁往九龙坡区，1965
年迁往南岸区。几经辗转，20世纪90
年代，搬到了南岸区南湖路144号，学
校也更名为重庆市盲人学校。

李龙梅至今仍记得刚到学校时的
情景：

学校仅有一栋破旧的四层教学楼，
课桌板凳有的是别人捐赠的，有的是其
他学校淘汰的；宿舍没有饮水机、热水
器，孩子们喝水、洗澡都只能下楼接水；
学校账上仅有2万元，有近3万元的教
师社保欠缴，已经是“入不敷出”。

缺钱发展、缺人支持，窘迫的状况
让老师们觉得脸上无光，一些老师萌
生去意，想方设法调去其他学校。

随着党和国家越来越重视特殊教
育，学校得到了前所未有的发展。

2011年，作为重庆市2008—2012
年十大公益性项目之一，市盲校搬到
了南山半山腰，更名为重庆市特殊教
育中心。建成后的学校占地50亩，建
筑面积3万多平方米，三期工程先后投
入1.5亿元，康复大楼、彩色操场、音乐
厅等各类教学设施一应俱全。

南岸区在特教师资培训上做了大
量工作，还给予市特教中心公用经费、
学生伙食费的资金支持。

市特教中心如今开设有小学、初
中、普通高中、职业高中，在校学生共
278人。义务教育阶段生源涵盖全市
所有区县，高中面向全国招生，形成集
视障12年一贯制教育、康复训练和技
能培训基地于一体的完善教育体系，
被誉为“全国特殊教育的一面旗帜”。

在这里，从小学到高中，孩子们12
年不用交一分钱。特教老师的待遇有
了很大提高，评优评先、评职称享受政
策倾斜。李龙梅也先后获得“全国教
书育人楷模”“全国三八红旗手”

“2012—2014富民兴渝贡献奖”等荣
誉，当选为党的十九大代表。

“十九大报告提出‘办好特殊教
育’，让我们特教人再一次感受到党中
央对特殊教育多看一眼、高看一眼的关
怀和重视。”对未来，李龙梅充满信心，

“我们的孩子可能不是天上最闪亮的那
颗星，但我们不抛弃、不放弃、不嫌弃，
让每一个孩子都有人生出彩的机会。”
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